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明星狼

王为民

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"必须请他来鉴定

到达狼基地时，我总会远远地把车停下
来，摇下车窗，静静地隔着一段距离审视，看
着基地里步履匆匆个不停的人们，看着上蹿
下跳捕食训练的狼，我的满足感达到顶点。可
是，一丝隐隐的不安永远停留在内心深处，让
我无法彻底安然。这些狼真的是蒙古狼吗？！
在这个地球上，有很多品种的狼，几乎每

个国家和地区都会因为气候和地理条件的不
同而产生不同外形和习性的狼。甚至在同一
国家，也会因为自然和造物的微小差别引起
狼种的差异。《狼图腾》的小说作者姜戎老师
曾在中国内蒙古当过知青，他所看到的接触
的饲养的，一定是纯种的蒙古狼。根据姜戎老
师和阿诺导演的要求，我们所用的应该是，也
必须是纯种蒙古狼。
当初，我从哈尔滨野生动物园引进的，理

论上是蒙古狼，但是不是纯种就无法肯定了。
也许，经过人类的饲养和杂交，它们早就变成
了无法说清的狼种？就像我们在城市中见到
的形形色色的杂交宠物狗一样。万一发生这
种情况，我的工作是不及格的，即便拍成了
《狼图腾》电影，纯净的“蒙古草原”也会被大
大打了折扣。

我曾悄悄地和安德鲁聊过这个问题，安
德鲁认真地思索了很久，耸耸肩走开了。
谁能鉴定？我一拍脑袋，为自己的愚蠢感

到好笑，兜了一圈，怎么把真正的“老狼王”忘
了？《狼图腾》的作者姜戎老师，他以自己的亲
身经历和体验创作了旷世巨著《狼图腾》，他
在草原上生活的年代，遇见的都是纯种野生
蒙古狼啊，必须请他来鉴定！!"多年前，作为
一名北京知青，姜戎老师自愿到内蒙古边境
的额仑草原插队，长达 #$年。在草原，他钻过
狼洞，掏过狼崽，养过小狼，与狼战斗过，也与
狼缠绵过，并与他亲爱的小狼共同患难，经历
了青年时代痛苦的精神“游牧”。

我有些忐忑地给姜戎老师打了电话，姜
老师爽朗地笑着，埋怨我为什么不早说，他十
二分地愿意！作为几十年前在草原上“与狼共

舞”的“老狼王”，姜戎老师内心早就期待着这
次邀约。

我特地查看了未来数日的天气预报，选
择了一个好天气，向姜戎老师发出正式邀请，
同时，也邀请了江志强江老板，没有江老板，
就没有《狼图腾》这部电影，更确切地说，他是
一位影响当代中国电影格局的人。

为了迎接几位“大神”驾临，我把狼基地
所有的工作人员，包括安德鲁和他的团队召
集到一起，开了个动员大会，强调了即将到来
的“检阅”的重要性。因此，狼基地必须彻底地
进行大扫除，所有的狼都要精心“梳洗打扮”，
务必以最佳状态迎接客人。虽然春季的狼还
在换毛，毛皮掉得一块一块，形象不太“光
辉”，但我们都已经等不及了。反正到了秋冬，
它们就会变得“雄姿英发”。出人意料的是，不
光国内的工作人员欢欣鼓舞，连安德鲁和他
的团队也异常兴奋，看来，“动员大会”这个形
式是放诸四海而皆准的，非常有效。
经过所有人的奋战，狼基地窗明几净，焕

然一新，连周边外围也几乎没有一块垃圾。我
满意地检查着各处细节，心里仍旧惴惴不安，
毕竟，这不只是一次参观，而是一次真正意义
上的鉴定。轿车缓缓开到狼基地的大门口，我
和安德鲁迎上去，请出当天的主角———姜戎
老师和江志强先生。
和其他参观仪式不同，我们之间并没有

太多的客套话，甚至活跃气氛的哈哈大笑也
没有，大家彼此打过招呼，目光一起集中在狼
基地上。虽然大家没说什么，但我可以感觉到
江老板对狼基地的满意和赞赏，而姜戎老师
若有所思的目光却让我费解，那里面有很多
说不清的感觉，是兴奋，是喜悦，是期待，是失
望，还是别的什么？
一行人走进狼基地。本来列队迎接的工

作人员们，似乎被我、安德鲁、江老板和姜戎
老师的表情和感觉迷惑了，没有一点儿欢声
笑语的参观仪式，究竟出了什么状况？所有人
愣在原地，不知如何是好。
我吩咐大家不用紧张，各自去做各自的

工作就好，一切按日常行事。忽然，姜戎老师
加快了脚步，径直朝狼舍走去，我们几个也快
速跟上。离狼舍还有几步距离，姜戎老师停住
了。铁网里，安德鲁的团队正在训练十几只生
龙活虎的小狼。
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! ! ! ! ! ! #$%错失了对灾难性后果的估计

多年后滕伟在接受笔者访谈时，描述当
时在公司大会议室，管金生提出要去交易所交
涉，所有参会者一片恐慌性的沉默，谁都不说
话。滕伟主动提议：去交易所应该提出要求，取
消开盘后不久这 %&&万口合约交易，并要求交
易所停止国债期货交易。滕伟解释说：“当年交
易所的自由裁量权很大，交易规则的执行也不
像现在这样严格，提出取消 %&&万口
交易也是有先例可循的如 $''(年 '

月 #)日，上海证交所在收市后宣布
!#(合约当日 ##(*&&元以下成交的单
量均属无效。再加上公司当时以投资
银行业务为龙头，管总那时的主要精
力都放在一级市场，尤其是在投资银
行业务上，对二级市场关注并不多。管
总可能认为自己对交易规则的细节不
太熟悉、怕自己说不清楚，也没把握提
出停牌能不能被交易所接受，所以决
定叫我去，叫我去替他讲。”

多年后，管金生回忆当时情况，
说自己在会上表示：“鉴于 !%+合约
在开盘交易中出现意想不到的异常
情况，如果不及时补救的话，会发生中
国金融史上的一个重大事件。我准备
到上海证交所去，提出下午将国债期货停牌
的请求，你们部门经理以上公选一个你们认
为最公正的人，作为历史见证陪我一起去。”
结果，大家一致推举了基金管理总部的滕伟。
不管哪种说法更接近历史真实，结果是滕伟
陪同管金生一起前往上海证交所进行交涉。

%!日上午 ##点左右，还在参加会员紧
急会议的尉文渊接到管金生的电话，说是要
求“紧急约见”。当时尉文渊觉得有点奇怪，什
么事弄得这么正式？像外交照会似的，先来个
电话约见。多年后尉文渊和笔者谈起这事时，
是这么说的：“其实我平时跟管金生接触不
多，我跟他工作关系挺好，对他一直挺支持
的，在人民银行的时候就支持过他。对他一直
有争议，有些人对他很反感，干什么都卡他。
我对他就没有卡过什么，他们干什么都支持，
只要是发展业务我全都支持，万国证券公司
的黄浦营业部都是我批的。但是管金生在那
个时候已经搞大了，很牛。”中午 #%点半左
右，管金生和万国证券基金管理总部总经理

滕伟来到交易所，与尉文渊及交易所市场（监
察）副总监王强会面。十几年后尉文渊还记
得：“就坐在我办公室旁的会议室里面边吃工
作餐边谈。”

在上海证交所，管金生对尉文渊讲，由于
贴息的传闻，万国证券在 !%+交易中遇到了较
大的困难，并向尉文渊提出了第一个要求：鉴
于 !%+合约在今天上午的交易中出现了意想

不到的异常情况，为了稳定市场，按
照国际证券交易中的异常处理惯例，
请求上海证交所下午把国债期货的
交易停下来。

尉文渊表示：停市是一个影响
非常大的举动，我有什么理由停？我
为什么要突然宣布国债期货交易暂
停？是什么原因？因为传言要贴息？
贴息的消息国家并未宣布，交易所
不能以市场传闻为依据宣布停市！
我今天停了，明天如果贴息消息还
没有出来，我们的交易还开不开？而
且周边市场国债期货交易都在进
行，上海单独停止交易难以解释。

对于尉文渊的拒绝，管金生尽
管心里不痛快，但还是强忍住他倔
强的自尊心，向尉文渊提出第二个

要求：“交易所能不能发个通知，说到现在为
止上海证交所没有接到财政部贴息的文件？”
对管金生提出这样的强人所难的要求，尉文
渊开始有点窝火：什么叫做没有接到贴息通
知，有还是没有这个贴息通知？谁也没有告诉
我会不会有贴息。我怎么可以对外宣布说我
在几点几分还没有接到贴息通知？如果交易
所这样表态，相信你的，频频做空；不相信你
的，频频做多。最后，尽管我都不知道有还是
没有，但交易所就会因此趟入多空争执的浑
水。尉文渊对管金生说：“没有接到文件是什
么意思呢？到底是有还是没有？交易所没有权
力发出这种模棱两可的通知。让交易所帮你
对外宣布这种信息是不可能的！交易所要对
整个市场负责任。”和对辽国发躲在无锡国泰
背后的反常市场操作举动一样，尉文渊仍旧
只是把管金生的来访当做市场里经常发生的
交易策略争议而反映到交易所层面的正常现
象，他在这一天第二次错失了对市场动向可
能引发灾难性后果的充分估计。
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